

id de Italia, junto con los miembros del círculo de San Pedro de Roma. A la carta que le prescribieron, Pio IX respondió:

"Con razon decís que las naciones son curales. Dios es el médico todopoderoso, que cura solo á los individuos, sino tambien á las naciones. Aquí mismo tenemos una prueba. Esta Italia atormentada hasta en sus cimientos por tantas opresiones y escándalos, se muestra sin embargo sana en gran parte, en su gran mayoría, y vosotros mismos tenéis el tipo de esa salud que os desco consérveis hasta el último instante de vuestra vida.

"Yo suelo preguntarme porqué se hacen tantos esfuerzos para corromper á las naciones ó fisionar á los pueblos con malas doctrinas y testables ejemplos, y me repito: *Quare fuerunt gentes et populi meditati sunt inania?* Este salmo, escrito por el real profeta, se aplica a la venida del Redentor. Y en efecto, desde que Jesucristo apareció en la tierra, tuvo que vencer enemigos fuertes y poderosos. Tenia en su contra, la idolatría, la sinagoga y las pasiones más viciosas, fomentadas por los más perversos píritus infernales. Pero vino armado del poder de Dios, cuya sabiduría y voluntad triunfan todo.

"En efecto, venció á la idolatría, la sometió y hizo aparecer como un objeto ridículo; venció la sinagoga, la sometió y la hizo odiosa; venció sus pasiones más desordenadas y las hizo objeto de desprecio. Vino, y la muerte fué vencida por él; vino, y los reyes, como ha dicho el que ha usado la palabra en nombre vuestro, los reyes prosternaron á sus piés, reconociendo en él al Rey del cielo y de la tierra. Vino, y las puertas del paraíso, que durante siglos habian estado cerradas, abriéronse de nuevo y dieron y siguen dando hoy mismo y darán acceso hasta la consumacion de los siglos á millares y millones de almas rescatadas por Jesucristo.

"Empero, por una razon que nuestra inteligencia no alcanza á comprender, por uno de esos fines ocultos de la Providencia, aunque el árbol de la maldad fué abatido y aun cuando ese árbol cayó sus golpes con gran ruido, como todo han quedado las raíces. Y ved aquí porqué nosotros tenemos que combatir hoy todavía. Ya no es la idolatría lo que tenemos en contra, sino la incredulidad y las sectas péfidas que salen de las cavernas del infierno. Ya no tenemos que habérmolas en la sinagoga, sino con la simulacion y la hipocresía. Las pasiones pululan de nuevo y ejercen estrago en el mundo entero.

"¿Cuál es, pues, nuestro deber? Lo que debemos es oponernos, con todas nuestras fuerzas, á los nuevos enemigos y emplear contra ellos todo vigor, nuevos medios y nuevos esfuerzos, fin de mostrar que si la Iglesia es combatida injustamente, ella no es vencida jamás.

"No quiero hacer la enumeracion de todos los enemigos, de todos sus males y todas las pasiones que atacan á la Iglesia: esa enumeracion ya la he hecho casi todos los obispos del mundo católico; y en estos mismos dias he leído una protesta en favor de los derechos de la Iglesia, la carta pastoral muy digna de atención, escrita por todos los obispos de la Suiza, que se hallan unidos bajo el peso de la injusticia y de la tiranía. Debemos, pues, secundar las instrucciones contenidas en esta carta pastoral, y hacer ver en Italia tambien se defienden los derechos de Dios y de la Iglesia, con el espíritu, con el brazo y con la mano; con el espíritu, no cesar jamás de escribir y hablar en defensa de la religion; con el corazón, llenando las iglesias, no obedecer á un hábito inveterado, sino para variar nuestras plegarias á Dios; y con la mano... si no puedo ménos que deciros que vuestra obra no acaba de obrar de acuerdo justamente con el impulso de vuestro corazón: así le habeis destruido al deponer vuestra ofrenda á los piés vicario de Jesucristo.

"Combatamos siempre con valor y sin ningún temor, recordando que los enemigos de Dios desprecian, mientras que la Iglesia subsiste. Tarea del niño Jesus huyó de Egipto por evitar la de Heródes; pero una noche José recibió el aviso de que podia volverse: *Defuncti sunt enim querebant animam pueri.* ¡Oh! y ¡cuántos enemigos de Dios y perseguidores de la Iglesia no son de este mundo! ¡Cuántos de ellos apéban saciado su ira y pervertido un gran número de almas fieles á Dios, han muerto, mientras que la Iglesia ha permanecido! Si, *ipsi peribunt.*"

colorum. Pongámonos á la obra con este espíritu de fé, sostengamos con valor la causa de Jesucristo, refutemos las blasfemias de los impíos y empleemos todos nuestros esfuerzos en impedir que las almas inocentes sean pervertidas por perfidos consejos y por funestas enseñanzas.

"Estas son las cosas que tenia que deciros: tenedlas siempre grabadas en vuestra memoria, porque os las he dicho con la mayor expansion de mi corazón.

"Yo os bendigo, y con vosotros bendigo á todos los italianos que piensan como vosotros y cuyo número se eleva á muchos millones. Si, yo bendigo á esta Italia que vosotros representáis, y que es objeto de todos mis cuidados; pues hay tambien otra Italia que es objeto de mis oraciones, y es la Italia que ha olvidado su verdadera grandeza por correr en pos de las miserias y las aberraciones de una unidad que á nadie ha reportado el menor provecho.

"Mis queridos hijos, vuelvo á recomendaros que no olvidéis las palabras que acabo de pronunciar delante de vosotros. Yo alzo las manos y os bendigo, á vosotros, á vuestras familias y vuestros países respectivos; y bendigo vuestros intereses, vuestros viajes, todos los objetos que os pertenecen y que os son queridos. A todos los que quieran oiros decidles que el Vicario de Jesucristo repite, declara y confirma que tendremos grandes tribulaciones, pero que no seremos jamás vencidos; decidles que la Iglesia será perseguida siempre, pero subyugada jamás; decidles y decidlo bien alto, que esta Iglesia de Jesucristo durará y hará oír su voz hasta el último momento, hasta las extremas convulsiones de la naturaleza y del mundo.

"Benedictio Dei &c."

INTERIOR.

NOTICIAS GENERALES.

HAY LIGA? Sobre esta pregunta que le hicimos al *Diario de Cundinamarca* por su discordancia con la *Revista de Colombia* nos da aquél el consejo de que nos lo preguntemos a nosotros mismos. Valiente salida! Conste que no solo no tenemos amistad (los Redactores del *Tradicionalista*) con el señor general Trujillo, sino que ni aun jamás le hemos saludado. Por consiguiente es nuestro propio caudal no podemos sacar noticias sobre compromisos electorales. Véase por este dato cuán independientes son nuestros juicios sobre candidaturas.

Ha llegado á Barranquilla el célebre historiador venezolano don FELIPE BARRAZABAL, á quien la dictadura de Guzman Blanco le tiene cerradas las puertas de la patria. Saludamos al distinguido literato, y nos daríamos por honrados los bogotanos con una visita suya.

BOYACA.

De *El Regenerador de Tunja* de 23 de mayo.

Es un hecho indudable que el Gobierno de este Estado pretende imponer su capricho en las futuras elecciones, para hacer triunfar las candidaturas oficiales de los señores Perez y Eliseo Neira, y de Senadores y Representantes. A este fin parece que contribuye el Gobierno nacional, pues acaba de enviar á Tunja 50 hombres más de la Guardia colombiana.

El Gobierno de Boyacá, por más que distribuya fuerzas y por mas esfuerzos que haga para supeditar la opinion general del Estado, que sin distincion de partidos le es hostil, no conseguirá ver realizados sus dorados ensueños de darse sucesores á su acomodo, pues los pueblos están resueltos á trabajar unánimemente por los ciudadanos Trujillo y Currea, y por Representantes idóneos y de buenos precedentes.

Se nos dice de Tunja que el señor Presidente Rueda convocó una junta hace pocos dias, para acordar los que *deben ser Senadores*, á la cual asistió el señor Eliseo Neira. En dicha junta, presidida por el mismo señor Rueda, se acordó que el primer Senador fuera... el señor Rueda, y el segundo un miembro de la familia reinante. El tercero no se adoptó porque no pudieron avenirse los pretendientes.

Tambien se adoptaron candidatos para Representantes, entre los cuales figuran varios miembros de la casa real, y algunos sujetos que

UN HECHO CENSURABLE.— Varias personas se han acercado á la redaccion de esta hoja, con el objeto de informarme, que en la noche de ayer fué un grupo de individuos á las puertas de la casa del señor Silverio Gonzalez, sonando cachos y latas, dando muerte al señor Juan Entrena, presidente del Estado del Táchira, quien estuvo el día de ayer en esta ciudad. Tal acto, de ninguna manera excusable, ni que implique cargo alguno contra la culta y moderada poblacion de San José, ha tenido dos versiones: la de ser él la expresion de las antipatías y odio de algunos ciudadanos de Venezuela residentes aquí, para con el señor Entrena, por su participacion en la actual política de aquel país; ó la de que, los individuos que ejecutaron aquel acto, no pensando lo que iban á hacer, dieron pábulo á su exaltacion producida por la cuestion límites. Esa manera de obrar, contradictoria con la conducta moderada y circunspecta del gobierno y de los pueblos, no es la que cumple á los que esperan todo del derecho y la justicia, ni á la moralidad y buen nombre del pueblo colombiano.

TOLIMA.

Por una hoja sucita publicada por los señores Echeverría hermanos, y que circula desde antier en esta ciudad, vemos que el señor don Carlos Barriga abandonó su destino de jefe civil de Facatativá y se declaró el 27 del actual, en Ambalema, jefe provisorio del Estado del Tolima; y su secretario general, el señor don Macedonio Gamba, que firma con el dicho Gobernador provisorio el proclama de estilo, dirigido á los colombianos y á los tolimenses. Don Julio Barriga, que tambien es "republicano por educacion y tradiciones sinceras" ¿internará á su primo el jefe civil prófugo y hoy Gobernador provisorio? ¿El Gobierno general sin cuidarse de las cláusulas de la proclama se conservará neutral y no habrá otro Pichincha que intervenga como en Panamá? Preguntas son éstas á que nadie se atreve á responder categóricamente. La política republicana tiene sus puntos oscuros lo mismo que si fuera dirigida por un monarca absoluto.

Nuestros telegramas como han visto nuestros lectores, nos dicen que este señor Gobernador provisorio tuvo que volver á pasar el rio, y ahora sabemos que Ambalema fué ocupada por fuerzas del Gobierno legítimo del Tolima á órdenes del señor del Rio. La revolucion parece acabada.

El Tradicionalista.

BOGOTÁ, 31 DE MAYO DE 1873.

EL PARTIDO CATOLICO.

ARTICULO QUINTO.

Hemos distinguido, sin separarlos ni asociarlos necesariamente, el partido católico, uno mismo en todas partes pues en todas partes sostiene una misma cosa: la política cristiana; y los partidos conservadores, diferentes unos de otros segun los países y circunstancias. El partido católico y el conservador se confunden allí donde las instituciones sociales son esencialmente católicas; y se aparta del partido conservador, allí donde las instituciones son anticatólicas. El partido católico, empero, en ninguna parte es liberal, pues la calidad de liberal se refiere, no á los accidentes, sino á las doctrinas. Hay liberales conservadores y hay liberales revolucionarios; pero liberales católicos ó católicos liberales es un contrasentido manifiesto.

En nuestra tierra hay dos clases de conservadores: los que ese nombre llevan, y que tratan de conservar algo que no es el actual régimen; y los conservadores noveles, ó liberales conservadores, los que sostienen, no como hipótesis, sino como tesis, el actual orden de cosas, la Constitucion de Rionegro con sus antecedentes y consecuencias. Estos son conservadores liberales, es decir, conservadores del

16. 177. 1009. 827, 828, Mayo 31 1873